

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.; Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

CLERIGERMANISMO

OTRO CASO MAS...

Un caso más de impudicia y de impunidad podemos añadir a los que estos días han venido dando tema a El Liberal y a El País para sus comentarios acerca de la propaganda germanófila hecha por el clero. A los nombres de Quero y de Pastrana, puede añadirse el de La Estrada, un importante distrito de Pontevedra.

En un barrio de este distrito, que comprende más de 1.000 vecinos y en el que hay 160 casas, se ha ido más allá que en los otros pueblos citados. Ya no se han detenidos los curas y la comparsa adjunta en celebrar reuniones y pronunciar discursos pro Alemania, sino que han impuesto a los feligreses una contribución de guerra, amenazando a los que no la sufraguen con las más espantosas penas en el infierno!

«Puede darse ya nada más dolorosamente pintoresco? Entre las razones alegadas desde el púlpito para recaudar el dinero de los fieles, está esta: «Alemania necesita cañones y los buenos católicos estamos en el deber de aportar nuestra ayuda económica para que los adquiera.»

No son ya, pues, lirismos restaurados, discursos y homilias, las armas de propaganda esgrimidas por la clereja para el kaiser. Van a lo positivo: a imponer contribuciones pecuniarias, so pena de enviar a los pecunudos infiernos a los relapsos que se negasen a sufragarlas. Por algo esto que contamos sucede en el feudo de hombres que han sido siempre poco amigos de retóricas y pamplinas, prefiriendo eso, lo positivo, lo

contante y sonante. Por algo es aquéllo el feudo de Riestra, de Besada, de Bugallal y demás maestros en el arte de hacer dinero.

El caso es de lo más escandaloso que se registra en esta casa de los escándalos que se llama España. El amigo nuestro que nos escribe desde Galicia nos da cuenta, para establecer una triste comparación, del estado económico de aquel distrito. Los obreros y pequeños propietarios tienen que pagar un 20 por 100 que hay de déficit en Consumos. Las cédulas, los foros y el fisco, les agobian.

Se les obliga a sufragar para el alumbrado público, no obstante lo cual, el que quiera andar de noche se ve obligado a alumbrarse por su cuenta. Igualmente se les obliga a pagar un sereno, a pesar de que el que quiera tener guardada su casa ha de mantener un perro vigilante. Varios pobres trabajadores han sido expulsados de sus hogares por no poder pagar los impuestos aplastantes. Y sobre esto, la novísima contribución para ayudar a Alemania, impuesta por los curas, naturalmente que con el asenso y la ayuda de autoridades y caciques.

«¿Qué dice el Gobierno? ¿Pasará por alto este atropello a la neutralidad, en gracia a ser quienes son los que le llevan a cabo?»

«Seguirá teniendo como más atento a la seguridad del país el artículo o el discurso de un amigo de Francia y de la democracia, que las contribuciones de guerra impuestas a un feligrés por el clero germanófilo? El caso que presentamos hoy, y que creemos que no será único, no es ya atentatorio a la seguridad del país precisamente, sino que lo es a la dignidad nacional, por la que el Gobierno está también obligado a velar.

Jaurés como ejemplo heroico,

por LUIS ARAQUISTAIN

Trabajo leído en la velada que, organizada por la Agrupación Socialista, se celebró el sábado último, en la Casa del Pueblo, en honor de Jaurés.

Un año hace que Juan Jaurés fué vilmente asesinado. Pero su espíritu vive hoy con más vigor que nunca, no sólo en Francia, sino en toda Europa, en el mundo entero. Yo estoy seguro de que en estos días trágicos no pasa hora sin que los gobernantes franceses, los que organizan la defensa de la gran nación invadida, se pregunten en su fuero interno: En este trance, ¿qué hubiera pensado, qué hubiera dicho, qué hubiera hecho Jaurés? De este modo el alma de Jaurés sigue siendo la fuerza rectora de Francia. Una vez, en la Cámara, un adversario le decía: «Usted, solo, es siempre mayoría.» Meses atrás, el kaiser hacia sayas las famosas palabras de John Knox, uno de los primeros campeones de la Reforma en Inglaterra: «Yo con Dios—decía— venceré siempre en mayoría.» Jaurés, mientras vivió, no necesitó del voto divino, como el protestante escocés y como el kaiser, para estar en mayoría. Se bastaba solo. Después de muerto, no es solamente mayoría, sino unanimidad.

Y por Alemania debe andar el espíritu de Jaurés inquietando a los que con el trabajo tantos años por la paz de Europa, y que en la hora crítica, irreflexivamente, ciegame, casi frenéticamente, sustituyeron la herramienta de trabajo por el fusil, sin detenerse un minuto a pensar, aunque sólo hubiera sido a pensar, si no era deber de solidaridad internacional abandonar la herramienta, pero sin coger el fusil. El artículo, extremadamente sentido y laudatorio, como no podía menos de suceder, que la Neue Zeit—semanario del Partido Socialista alemán—dedicó a la muerte de Jaurés, iba encabezado por las siguientes palabras: «Jaurés, tomado de su libro El nuevo ejército: «Un país que en días críticos en que está en juego, hasta su existencia no pudiese coartar con la adhesión nacional de la clase trabajadora, no sería más que un miserable vengajón.»

Con estas palabras quiere el articulista

de la Neue Zeit justificar la conducta de los socialistas alemanes contra el recuerdo acusador de Jaurés. Pero para Jaurés, días críticos eran los de un país agredido, no los de un país agresor. Al principio de la guerra, la mayoría de los socialistas alemanes se defendió diciendo que se trataba de proteger a Alemania contra la agresión de Rusia. Más tarde, Kautsky escribía en la Neue Zeit un artículo intentando demostrar cuán difícil era establecer en una guerra de qué lado caía la culpa de la agresión. Ultimamente, parece que el convencimiento de que Alemania fué la agresora se está apoderando del espíritu de muchos socialistas alemanes de prestigio e influencia. Jaurés acabará por estar también en mayoría allende el Rin.

Pero pasará la guerra y el espíritu de Jaurés seguirá viviendo en todos los pueblos. Sólo la belleza puramente artística de sus libros y discursos basta para inmortalizarle. Nada se diga de su contenido. Su interpretación de la revolución francesa le coloca por encima de la inmensa mayoría de los historiadores que se han ocupado de ese grandioso acontecimiento de resonancia universal. En su libro El ejército nuevo nos deja una sólida política militar socialista y en varios de sus discursos una clara política internacional pacifista. En sus estudios filosóficos nos brinda una optimista y estimulante concepción del mundo y de la vida, y en sus arengas, un programa cabal de política pedagógica y de política económica con rumbo al Socialismo.

Quiero suponer, sin embargo, que todas estas altas proezas mentales de Jaurés sólo tengan un valor histórico, esto es, que unas se realicen y otras se malogren y que, al cabo de los años o de los siglos, nada renovador quede de ellas. Quiero suponer, por ejemplo, que un día estén socializados todos los instrumentos de producción y cambio; que la enseñanza sea social; que la filosofía de Jaurés parezca un día demasiado sencilla; que su sistema militar no se ajuste a futuras condiciones sociales e internacionales; que venga otro historiador de la gran revolución y reduzca la importancia de la historia de Jaurés; hasta voy a su-

poner que su estilo oratorio y literario deje de gustar un día. He de repetirlo: todo esto no son más que supuestos, algunos de los cuales no han de realizarse nunca, mientras otros tardarán aún bastante tiempo; por esta razón, la obra de Jaurés tendrá fuerza renovadora y creadora durante muchos años, acaso durante siglos. Pero es tan rica la personalidad de Jaurés, que bien podemos considerar como transitorios todos esos atributos suyos y siempre quedará el hombre en su totalidad, su conciencia abierta a todos los vientos, a todos los problemas, a todas las inquietudes. Siempre quedará su condición heroica.

La historia fué hasta hace poco la historia de los reyes y de los capitanes. Aún sigue siéndolo en la mayoría de las escuelas. Pero ese tipo de historia no es hasta ya, por dos razones: primera, porque es una historia parcial y superficial de la vida de los pueblos, porque no nos descubre su entraña, porque no nos explica su desarrollo; y segunda, porque en esa clase de historia no hallamos, sino con muy raras excepciones, héroes cuyas vidas puedan guiarnos e inspirarnos. Esta es, a mi juicio, la más alta misión educativa de la educación: presentar una serie de grandes figuras, cuya personalidad total pueda servir de arquetipo. Nosotros, hombres humildes, no queremos conformarnos con ser simplemente criaturas vegetativas, agentes pasivos de la historia; no nos basta con satisfacer nuestras necesidades o con revolucionar el mundo para satisfacerlas; hecho esto, o mientras lo hacemos, aspiramos a engrandecer nuestra personalidad, a ser hombres más plenos, y buscamos modelos en la Historia. Los hombres de la revolución francesa buscaban en las Vídas paralelas, de Plutarco, ejemplos que imitar.

Pero si esta clase de enseñanza histórica es necesaria en todos los pueblos y en todas las épocas, decídmelo si no es de extrema urgencia en España y en estos instantes. Y no lo digo por nosotros, los socialistas, que no olvidamos las grandes figuras ejemplares de austeridad y energía que son las columnas de la historia de la Internacional obrera. Aquí mismo, en nuestro pobre solar español, cuenta el Partido Socialista con gloriosas vidas de esfuerzo heroico y desinterés apostólico. No es menester citar nombres que están en la conciencia y en el corazón de todos. Lo digo por el resto de los partidos. Rara vez ha habido en España una tan honda crisis de hombres públicos. La zona gobernante está poblada de homunculos sin ideales ni visión histórica. Estos homuncillos pasarán, que afortunadamente no son eternos. Pero se corre el peligro de que los que los sucedan, por ley de inercia, no sean tampoco mejores. No ha podido caer más bajo el arquetipo de los hombres públicos en España.

En tales circunstancias, una de las obras más fecundas que podrían acometer los que se preocupan del porvenir de España sería la de presentar a las generaciones jóvenes las grandes figuras que han elaborado y están elaborando la historia contemporánea, aunque no siempre se hayan movido en plena luz escénica. En España necesitamos, más que en ninguna parte, de espíritus universales, que al mismo tiempo sean también apasionados espíritus públicos.

Tal era nuestro gran Juan Jaurés. Su personalidad, como ya he indicado, trasciende de los límites históricos del Socialismo, y queda como modelo inamortal para todos los tiempos y para todos los hombres. Andan por ahí gentes empeñadas en catalogar a la Humanidad en pensadores y en hombres de acción. Estos catalogadores suelen asumir generalmente la alta misión de pensar, y asignan a los demás lo que ellos estiman como el bajo menester de obrar. Ciudadanos de la república del conocimiento desdénan descender al mundo de la política. Les preocupa descubrir las leyes de la naturaleza y las leyes de la razón; pero no les interesan las leyes de la sociedad en que viven. La injusticia y los dolores sociales no llegan a la torre de marfil de sus gabinetes. Ellos viven o creen vivir en la eternidad y no en el momento que pasa. Otras veces sienten algún interés por la cosa pública, pero sólo como espectadores, bien acomodados en el sillón de sus cátedras. Hay algunos que acaso quisieran bajar a la plaza pública y vivir la vida hirviente y tumultuosa de la muchedumbre; pero su fino olfato no puede soportar el vaho de una multitud; sus ojos delicados no pueden tolerar los trajes manchados en el taller o en el andamio; sus manos albas no estrecharían por nada del mundo una mano encolada; en último término, temen lo que ellos llaman

la tiranía de las mayorías, el rasero de la democracia.

Pues bien: Jaurés fué uno de esos raros hombres que no temieron nada de esto, y que descendió desde su grave dignidad de profesor a la categoría de agitador, de organizador, de conductor de masas humanas, sin que por eso se embotara su sensibilidad ni se sofocaran sus aptitudes filosóficas. He dicho descender, pero mejor sería decir ascender, pues de esa suerte su ciencia y su filosofía adquirirían un supremo sentido humano; lo que antes era pura abstracción, se llenaba de ese modo de vida social. Su cerebro, tan bien organizado, al arrojarse al centro mismo de la corriente histórica de su tiempo, era como un canal para encauzarla, para orientarla, para depurarla, para comprenderla.

En el otro extremo tenemos al político profesional, al hombre que se llama a sí mismo práctico, desprovisto de todo impulso ideal, de toda perspectiva histórica un poco alta, incapaz de ver nada más allá de los hechos, receloso de las ideas e insensible a todo sentimiento levantado. Nada más peligroso que estos hombres que pretenden ser los únicos situados en la realidad, como si la realidad fuese sólo lo que está ante los ojos y no una continuación del pasado y el vientre donde se incuba el porvenir. La realidad es como el mar, que se extiende más allá del horizonte sensible. Y como en el mar, así también en la realidad, el horizonte, el campo de visión será tanto más extenso cuanto más alto sea el punto de vista. Jaurés gozaba de un alto punto de vista; por esto, sin dejar de ser práctico, siendo, al contrario, por lo mismo más práctico que los hombres de reducido campo de visión, anticipaba el curso que estaba condenada a seguir la realidad, y su política no tenía otro propósito que precipitar la marcha de las cosas. Por tal razón era socialista, pero no esperaba que el socialismo sobreviniese de pronto, sino por el desarrollo gradual del capitalismo; era pacifista, con un ardor y una fe que pocos le igualaban; pero viendo a su Francia rodeada de hierro y fuego, en vez de pedir su desarme, reclamaba la instauración del sistema del pueblo armado, como en Suiza, sistema que es una garantía contra todo propósito de agresión por parte del propio Gobierno y al mismo tiempo un medio mucho más eficaz que los actuales sistemas militares al uso contra cualquier agresión extranjera.

Podríamos enumerar otras síntesis de cualidades, al parecer opuestas, que se daban en Jaurés. No sólo era pensador y hombre de acción, idealista y realista, sino también gran escritor y gran orador, artista y organizador, periodista e historiador, enamorado de la vida y santo civil, campeón del poder político para el proletariado y desdenoso del poder personal. Era como las grandes montañas, con la cumbre en las nubes y la base en el llano. Era un gran ejemplo para los pensadores y artistas que creen rebajarse si intervienen cordialmente, sin vanidad ni ambiciones pequeñas, en los negocios públicos; para los políticos al uso que consideran al Parlamento incompatible con toda idea un poco alta; con toda emoción un poco viva, con todo conocimiento un poco hondo, con todo lenguaje un poco bello. Era un espíritu universal, desierto a los problemas más abstrusos del cerebro y a las necesidades más urgentes del estómago; sensible al gran desenvolvimiento histórico de la Humanidad y alerta para toda injusticia social inmediata. Un hombre pleno, como debiéramos querer ser todos los hombres. Al rendirle homenaje en el primer aniversario de su infame asesinato, no podemos decir de él lo que suele decirse de los que nada creador hicieron y nada vivo dejaron tras sí: «Descansen en paz», sino esto otro: Viva inquietamente, como ejemplo heroico, en todos nosotros, en nuestros hijos y en todos los hombres venideros que quieran ser cada día un poco mejores, un poco más sabios, un poco más nobles, un poco más sensibles...

A través de la Internacional

Pidiendo una amnistía.—Los camaradas rusos Aleximky y Onipko, han dirigido al presidente de la Duma el siguiente despacho:

«En la hora grave del gran peligro alemán amenazando a nuestro país, nosotros, representantes de los campesinos y de los obreros en las dos primeras Dumas, expresamos el deseo de que la Duma actual tenga el valor y la prudencia necesaria para comenzar sus trabajos por la proclamación a una amnistía general que permita a los detenidos, a los deportados y a los refugiados políticos unir sus energías a los esfuerzos del pueblo en defensa de Rusia y de Europa contra un enemigo poderoso.»

El paro en Bélgica.—Encontramos la siguiente estadística del paro en Bélgica, indicando el número de obreros sin trabajo por provincias:

Table with 2 columns: Province, Number of workers. Rows include Ciudad de Bruselas, Brabante, Flandes occidental, Flandes oriental, Provincia de Amberes, Limburgo, Provincia de Lieja, Luxemburgo, Provincia de Namur, Hainaut.

Las familias alcanzadas por el paro añaden a esta cifra 255.008 mujeres y 589.843 niños, representando un total de 1.587.585 personas, o sease 1/5 de la población total de Bélgica.

MOSAICO

La Epoca está interesada en defender al Gobierno. Es natural. No es extraño que en ello ponga interés extraordinario. Ni que por esta defensa, que no se podrá decir es desinteresada, La Epoca llegue al ridículo.

«Porque, cuidado si es deseado el papel que desempeña el diario idóneo! Ya se irán convenciendo—dice—los socialistas y republicanos de que les falta ambiente para la protesta contra las limitaciones impuestas al ejercicio de los derechos de reunión.»

Y esto lo dice después de haber presenciado el comienzo del domingo, en el que se reunieron más de 3.000 ciudadanos, todos los que en el teatro de la Casa del Pueblo podían tener cabida, para protestar contra el Gobierno.

Y de haber oído desde su misma Redacción las ovaciones con que la concurrencia subyó los ataques al Gobierno.

Decididamente, La Epoca tiene razón. Los socialistas y republicanos no tenemos ambiente en el país... de abanico que Dato y Valdeiglesias poseen para su uso particular.

Porque en el otro, en el país que sufre las consecuencias de la funesta política conservadora, en ese sí, y lo demuestra acudiendo en masa a todos los actos que contra el Gobierno se organizan.

La Epoca acude, como comprobación de sus interesantes asertos, a dos periódicos que han comentado desfavorablemente nuestra actitud. Y exclama muy ufana:

«Después de tales comentarios, no dirán los republicanos y socialistas que su protesta es la voz de la nación!»

Pues está juzgada La Epoca, que así juzga a la nación, creyendo son sus voceros El Mundo y El Imparcial.

Pero La Epoca, que nunca con mejor motivo ha podido ser voceada por los vendedores con el clásico: que viene buena, dedicó anoche su fondo a elogiar a la Unión Patronal, a propósito del conflicto de Reus.

La Epoca encuentra que la actitud de los patronos estaba de sobra justificada, por lo ocurrido en la huelga que la diestra erigena.

Con decir que la huelga a que alude el diario conservador tuvo su origen en los insultos de que se hacía objeto a unas cantas obreras, está calificada La Epoca. Con tal de adular a la burguesía, olvida hasta la clásica galantería española.

Dice La Tribuna: Un delegado suspendió un mitin en la Casa del Pueblo de Madrid porque Pablo Iglesias pronunció frases en sentido intervencionista. Esta afirmación, falsa de toda falsedad, nos sugiere esta pregunta: ¿cómo se pue-

Por "El Socialista,"

Table showing subscription and contribution data for 'El Socialista' with columns for 'Suma anterior', 'Posetas', and 'Suma total hasta hoy'.

de ser periodista no enterándose de lo que sucede?

Pero caemos en la cuenta de que somos muy inocentes, porque quien escribió tal afirmación conocía su falsedad si se prestaran a tan indignos manejos.

Por lo que ya no es una cuestión, sino desprecio, lo que nos merece el pobre periodista condenado a vivir de la mentira.

La Juventud maurista ha establecido un Consultorio jurídico para los obreros. La Juventud maurista sólo exige para contestar a las consultas que se le dirijan que las acompañe un sello de Maura sí, que cuesta cinco céntimos.

Necesad supone tal pretensión en los mauristas; pero no en los trabajadores. Que no pueden olvidar cómo fueron tratados por Maura, el político de la crueldad y de la sangre, el hombre siniestro de 1909.

No cabe duda: se trata de unos pobres majaderos. Por eso se entretienen en esas combinaciones político-filológicas, para llamar al político más odioso y odiado.

LIBROS

DOMADORES DEL ÉXITO: Confesiones de su vida y de su obra, transcritas y adornadas con murmuraciones indiscretas e irrespetuosas, por E. González Fiol (el Bachiller Corchuelo). — Aunque no pusiera en nuestro ánimo este precioso libro — y le llamamos así sabiendo cómo y por qué, en vez de recurrir a magníficos, bellísimos o cualquier otro de los rimbombantes apelativos que todo crítico que bien se estime tiene ordenados y a mano para un caso de apuro —, aunque no pusiera en nuestro ánimo una suave benevolencia para todo lo demás la parte de él que está dedicada a nuestro querido amigo y maestro Pablo Iglesias, hecha con una nobleza, con una alteza de espíritu, con una verdad y una emoción insuperables, ello es que nada de lo que en sus páginas está escrito pudiera merecer otro juicio que el que expresara un sentimiento de agrado y un aplauso espontáneo y afectuosísimo.

Desde el prólogo, modelo y pauta de estilo clásico, limpio y españolísimo, trozo selecto de literatura, para castigo y escarneo de tantos modernizantes, cultiparlan-chines, decadentes, preciosistas y funambulescos escribidores, de esos que van a la conquista de la fama por medio de tercerías inconfesables y no por la arrogancia y gallardía de las propias personas, hasta la última línea, se lee con delectación este libro, que comprende, como en su título se dice, confesiones de la vida y obra de algunos de los que en diferentes órdenes han tenido voluntad, energía, ingenio, fuerza o astucia para domar el éxito, fiera de las más temibles de la selva social, y que zarzapos más dolorosos y hondos sabe dar a los bravos, que con ella osan entrar en liza.

Como domador del éxito en el teatro, está presentado en el libro el exitimio don Jacinto Benavente, a quien todos sus lamentables sentimientos actuales no quitan de ser exitimio ni amenguan un ápice de su gloria como autor dramático, el primero de los tiempos de hoy. Sigue a éste, como domador del éxito en el terreno de la religión, D. Antolín López Peleáz, príncipe de la Iglesia, con el cual, a ponérsenos en la obligación inapelable de quedarnos con alguno — que nuestra voluntad y convicción sería echarlos a todos por la borda —, quizá fuera con él que nos decidiríamos a cargar. Como domador del éxito en la novela, ocupa a seguida el puesto Vicente Blasco Ibáñez, y gracias sean dadas al benemérito Bachiller Corchuelo, por el buen rato que nos ha hecho pasar, a costa de las cosas sustanciosísimas que dice, sin decir las, de este buen señor que fue novelista hace muchísimos años.

Como domador del éxito periodístico, salta luego D. Miguel Moya, y no decimos nada, y no se llame Sancho a nuestro buen callar. Pablo Iglesias ha sido elegido por Fiol como domador del éxito en la política, y el mismo Fiol nos dice por qué, en estos párrafos de la semblanza de nuestro camarada:

«No infuyó nada en mi propósito la simpatía — mejor dijera el entusiasmo — que me inspiran los ideales socialistas, sino su profeta en España, con su larga vida de renunciación de sí mismo y su fecunda obra en pro de los explotados por este absurdo régimen social. Después, al caer en la cuenta de que Pablo Iglesias es el político más alejado del ministerio de la Gobernación, fuente subrepticia de mercedes inconfesables, bendije mi inspiración y túvela por un acierto, pues quitaba pretexto a la malicia para atribuirme otro móvil que no fuese el de un culto fervoroso a un fértil apostolado.»

Termina con estas palabras, dirigidas al lector: «... Y sin juramento te creo si afirmas que tus labios se despegaron involuntariamente para pronunciar estas palabras con que yo cierro mis sinceras y modestas confesiones: ¡Alma pura y noble de Pablo Iglesias, salud!»

Finalmente, el maestro D. José Serrano es el elegido como domador del éxito en la música. A D. Francisco Verdugo, en el periodismo gráfico y artístico. A D. Mariano Zavala, en la industria de ese mismo periodismo. Cerran el libro las confesiones de D. Rómulo M. de Mora y D. León Orustein, también triunfadores en el mundo de la industria.

Y... ¿a qué decir más? Libro precioso le hemos llamado, y en ello insistimos, pues como una de esas adquisiciones de que nunca se despende el que las halla, debe figurar en la biblioteca de todo hombre culto. — NEVERMORE

Otro mitin suspendido

Linares (por telegrama). — La Sociedad Obrera de Jabalquinto iba a celebrar ayer un mitin para exponer a los trabajadores los beneficios de la asociación. Cuando llegaba la hora de empezar el acto, el alcalde ordenó a la guardia civil que cerrase la puerta del Centro Obrero, impidiendo que entrase nadie, maltratándose de palabra y cacheándose a los vecinos.

La circulación quedó cortada y se mandaba a la gente que se fuera a acostar. Los consejos de prudencia de los compañeros de Linares que habían sido invitados al mitin pudieron evitar que se produjeran choques sangrientos.

Existe aquí un vergonzoso feudalismo consentido por el gobernador civil, que está mal informado, pues se le dice que los socios del Centro Obrero de Jabalquinto son perturbadores anarquistas.

Menducean las coacciones y los incisos encarcelamientos.

El dueño del local donde iba a celebrarse el acto ha estado diez horas incomunicado.

Se pretende disolver el Centro Obrero, legalmente constituido.

La situación es insostenible. — Lorite.

Llamamos la atención del Gobierno sobre el tremendo atropello caciquil que se denuncia en el telegrama que hemos transcrito.

No puede procederse ya con más desprecio de las leyes y de la dignidad ciudadana.

Los hechos denunciados están pidiendo a gritos el grillete para las autoridades que los han llevado a efecto.

Si eso no es poner a todos los vecinos honrados de un pueblo fuera de la ley, ¿qué es?

¿A qué se les está obligando, a qué se les está provocando, señor presidente del Consejo?

Los rehenes de Roubaix

Al entrar las tropas alemanas en Roubaix, exigió el jefe de ellas a nuestro compañero Ph. Lebas, alcalde de la población, que le proporcionase una lista de los indigentes que allí habitaban, con el propósito de hacerles salir, y que en Roubaix no quedase quien careciese de medios de vida.

El camarada Lebas se negó, y en seguida fué hecho prisionero, encerrándosele hasta el 5 de junio. En esta fecha fué enviado a Alemania.

Otro compañero nuestro, Thenin, adjunto del alcalde, reemplazó a éste en sus funciones, pero por poco tiempo, pues también él fué encarcelado.

El 3 de julio sacaron de Roubaix los alemanes 140 rehenes, de los cuales 25 eran concejales; los demás ediles, hasta 36 que componen el Concejo, habían sido movilizados desde el comienzo de la guerra.

Contra el Municipio socialista de Roubaix practicó la Kommandantur alemana sus primeras violencias en esta región, ya que los concejales no se prestaban a satisfacer los caprichos de los invasores.

Desde el 7 de junio nada se sabe del compañero Lebas, al cual se le aisló de modo que ni su familia siquiera podía tener noticias de él.

Los demás municipales y adjuntos fueron enviados a Gastrow, en Mactlenburgo, porque se negaron a firmar un llamamiento en el que se ordenaba a los obreros de Roubaix que fabricasen sacos para las trincheras alemanas y porque se negaron también a pagar una indemnización de 150.000 francos por los bombardeos de Alexandre y de Haiffa, jen el Asia Menor!

La lepra clerical

Sindicatos que llegan tarde.

Lugo. — En el periódico jaimista católico que aquí se publica, titulado Lu Voz de la Verdad, diario confeccionado por traidores a la organización, se inserta en el número correspondiente al martes 27 un artículo que lleva por título «Católicos y socialistas».

Aludiendo a los socialistas de esta localidad, dice que entre los mismos había producido gran revuelo «el anuncio de que prestigiosos católicos tratasen de sindicarse a los obreros lucenses en Societades desposeídas de todo carácter partidista, de todo matiz de secta, sin fines políticos, sin otras miras que la defensa de los intereses materiales y profesionales de los trabajadores, cobijados al amparo de la Cruz...»

Dudamos que esas Societades estén libres de todo carácter político, de toda secta, cuando sus organizadores, los más acérrimos defensores de esa idea, pertenecen al partido tradicionalista.

¿Cómo es posible que defendan los intereses materiales y profesionales de los humildes hijos del trabajo, si en su misma casa, sin ir más lejos, donde ese señor F. G. H. I. ó J. K. y los suyos colaboran y tienen sus acciones, se explota bárbaramente a los obreros, retribuyéndoles su pesado trabajo con sueldos más reducidos que los que se dan a los de otras casas?

A raíz de la huelga que la Tipográfica Lucense sostuvo con este periódico, que se dice defensor de los intereses de los obreros, pagaba a los operarios, que pudo reclutar, sueldos de 3, 4, 5 y 6 pesetas, y en la actualidad percibe éste mismo

personal los irrisorios sueldos de 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.

¿Es esto defender a los obreros, material y profesionalmente?

¿Cómo, pues, ya que poseen esos sentimientos de redención no crearon estos organismos en aquellos tiempos en que no existían las Asociaciones de resistencia?

¿O es que entonces los obreros, los humildes, no sentían privaciones, no eran explotados por la burguesía como lo son hoy?

Por muchas vueltas que le den a eso de la creación de ese Centro; por muchas calumnias e insultos que contra los socialistas lancen los obreros neutros, como J. K. dice, saben muy bien el verdadero puesto que deben ocupar en la lucha contra sus explotadores, y conocen ya las palabras del maestro: «La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos». Y con lo dicho, basta por hoy. — M. B. V.

SE JUEGA...

Bedmar (Jaén). — Las autoridades de esta localidad se preocupan mucho de hacer todo el daño posible a nuestra organización obrera; pero, en cambio, entre lo mucho que olvidan y que convendría no olvidar, está la cuestión del juego.

No hay que decir sea en tal o cual sitio donde se tira de la oreja a Jorge: es en todas partes.

En todas las tabernas y en muchas casas particulares se juega descaradamente.

No hay traba posible para este vicio, autorizado implícitamente por estas autoridades, ya que no ponen el más mínimo obstáculo para evitar que se juegue a los prohibidos.

Otra cosa sería si se tratara de ir contra esta Sociedad Obrera. Cualquír infimo detalle, el más insignificante olvido de trámite se aprovecha ruímente para poner a ésta toda clase de dificultades, a fin de ir contra su desenvolvimiento. Dígalo si no nuestras pretendidas reuniones, suprimidas arbitrariamente por nuestra primera autoridad.

Sigan por ese camino, que nosotros no hemos de cejar en el nuestro. Estamos dispuestos a que en ésta no se juegue, y no se jugará.

Dando consejos a los trabajadores para que no se dejen arrebatar vilmente sus miserables salarios; y denunciando el caso uno y otro día, tenemos el propósito de conseguir que, para bien de los explotados de ésta, no se juegue.

¿Lo conseguiremos?

El señor ministro de la Gobernación tiene la palabra.

EL CENSO ELECTORAL

El fiscal del Supremo ha dirigido a los de las Audiencias la siguiente circular: «La Junta Central del Censo es el organismo a quien, en primer término, incumbe, con arreglo a la ley, velar por que en la formación y rectificación del Censo electoral se cumplan todas las disposiciones legales, y a este efecto ha dictado diferentes circulares, con arreglo a las necesidades que la práctica ha puesto de manifiesto.»

La cuestión ha sido muy debatida cómo se ha de acreditar la vecindad y residencia de dos años que la ley exige para tener derecho electoral, y a este propósito, la Junta Central del Censo ha dado dos importantes circulares: la una, en 23 de junio de 1909, y la otra, en 15 de febrero del corriente año, cuyas copias se incluyen como apéndice en la presente.

En ellas se establece, con la alta autoridad de dicha Junta, cuál es la doctrina que, respecto a este punto, debe prevalecer y cuáles medios de prueba para acreditar la vecindad y residencia.

Claro es que la Junta Central se dirigió a las Juntas provinciales y municipales, respetando el criterio de las Audiencias, encargadas, en último término, de resolver las apelaciones sobre inclusión o exclusión del Censo, con arreglo a la disposición cuarta de las transitorias de la ley Electoral de 8 de agosto de 1907, y el artículo 7.º del real decreto de 21 de febrero de 1910, y al reconocer la Junta Central de una manera explícita la independencia de la jurisdicción de las Audiencias, expresó su juicio de que éstas habían de tener, como prueba suficiente para estimar o desestimar las inclusiones en el Censo, los documentos que ella consideraba eficaces para estos efectos.

Esto, no obstante, algunas Audiencias, apartándose del criterio de la Junta Central del Censo, resolvieron las apelaciones en el sentido de no considerar bastantes los medios de prueba que aquella estimó suficientes.

El ministerio fiscal — que en estas apelaciones tiene intervención con arreglo a las disposiciones que quedan citadas — está en el deber de velar por lo que estima que es la buena doctrina, y al efecto de que el criterio fiscal se unifique en punto tan importante, me dirijo a vuestra señoría, como con esta fecha lo hago a los fiscales de las demás Audiencias, encareciéndoles la necesidad de que, en lo sucesivo, en cuantos casos ocurran, y siempre que de la prueba de la residencia y vecindad haya de tratarse para deducir de ellas el derecho de inclusión en las listas electorales, se atenga V. S. a la doctrina establecida por la Junta Central del Censo en las dos circulares a que antes me he referido.»

LA GUERRA

En el frente occidental.

En Bélgica, los ingleses han recuperado una trinchera que habían perdido días atrás en el sector de Hooges.

En Francia ha continuado la lucha de artillería, aunque con menor intensidad en el Artois y en la línea del Aisne. En la Champagne y en el Argonne han sido rechazados violentos ataques de los alemanes. Y en el Woevre ha jugado también la artillería, con gran violencia en los alrededores de Champlon.

En la Alsacia se ha librado una serie de combates frente a las posiciones conquistadas por los franceses en las alturas de Linge y Barrenkopf. Los resultados han sido la pérdida de algunas trincheras por parte de los alemanes, que sufrieron numerosas bajas y dejaron 50 prisioneros en poder de los franceses.

Italianos y austriacos.

Una nota oficial de Roma dice que los prisioneros hechos por los italianos durante los últimos combates en la línea del Isonzo se elevan a 17.000, de los cuales 380 son oficiales.

Las últimas operaciones realizadas, según los partes italianos, han sido las siguientes:

«Los hidroaviones hicieron durante la noche del 31 de julio una nueva incursión, con resultados satisfactorios, sobre las costas enemigas, logrando huir indemnes del fuerte cañoneo, al cual fueron sometidos por los austriacos. A la mañana siguiente, la artillería pesada italiana consiguió hacer algunos disparos eficaces contra la estación de Rovereto, a la cual, según los observadores italianos, estaban llegando trenes con tropas.»

Habiendo desaparecido en el valle de Cadora la intensa niebla de estos últimos diez días, ha sido emprendido de nuevo con gran intensidad el cañoneo para destruir las fortificaciones de la meseta de Cordevole y de Boite, y los pueblos de Landro y Sextem.

La lucha en Carnia señala un nuevo y brillante episodio para las armas italianas con la conquista del Monte Medetta, al nordeste de la cima de Mestralte.

Los austriacos estaban fuertemente atrincherados y disponían de eficaz apoyo de una cercana batería.

El terreno de la acción era de difícil acceso, y para llegar a las posiciones enemigas era preciso seguir un paso largo y angosto.

Después de combates con varias alternativas, los alpinos italianos, apoyados por el tiro eficaz y preciso de su artillería y con grandes muestras de valor e impetuosa, ocuparon las posiciones enemigas.

Los austriacos habían recibido refuerzos y emprendieron un violento contraataque, que se estrelló ante nuestras nuevas y fuertemente defendidas posiciones.

En el Carso, los austriacos, después de tratar de distraer a las tropas italianas con una acción puramente demostrativa, atacaron con grandes fuerzas las posiciones italianas del Monte Seibus. Sorprendidos por el fuego de ese ataque, las tropas italianas, sin embargo, emprendieron una violenta contraofensiva en todo el frente y flanco del enemigo, obligándole a huir y haciéndole cerca de 150 prisioneros, entre los cuales había seis oficiales. El ataque austriaco fué realizado con tropas escogidas, entre las cuales había un regimiento de cazadores del emperador, que había llegado hacia poco al teatro de operaciones y que quedó casi completamente aniquilado.»

Rusos, alemanes y austriacos.

Las únicas noticias que hay sobre las operaciones en el teatro oriental de la guerra son de origen alemán.

Según ellas, las fuerzas alemanas de la Curlandia se han apoderado de Mitau, después de un violento combate.

Al noroeste de Lomza, los alemanes han llegado al Narew, a pesar de la tenaz resistencia de los rusos, a los que han hecho 1.000 prisioneros.

En el resto del frente hasta el Vistula continuó el avance alemán, apresando a 560 soldados moscovitas.

Ante Varsovia no ha cambiado la situación.

En la parte sudeste del frente, las fuerzas alemanas del general Woyrsch han progresado también hacia el Este, tras de violentos combates en que cogieron a los rusos 1.500 prisioneros y ocho ametralladoras.

Ante Ivangorod las fuerzas austriacas combatieron con éxito.

Los rusos resisten aún entre el Vistula y Khdim al empuje de las fuerzas de von Mackensen, que han hecho 600 prisioneros.

En la línea del Bug los alemanes han llegado al norte de Dubienka.

Las fuerzas austriacas han atravesado el Bug al sudeste de Wladimir-Wolynsk.

Noticias varias.

El Almirantazgo comunica que un submarino inglés ha torpedeado en el mar de Mármara a dos transportes turcos y ha bombardeado el muelle de Constantinopla, la fábrica de pólvora y una línea férrea.

Otro submarino británico echó a pique el día 26 de julio a un contratorpedero alemán, cerca del litoral de Alemania.

De París transmiten noticias de Roma diciendo que los socialistas italianos han dirigido un manifiesto a los camaradas de las naciones latinas afirmando sus simpatías por la causa de los aliados.

—También dicen de París que la actitud de Rumania no puede ser dudosa, pues las naciones del Cuádruple Acuerdo le han concedido cuanto pedía. Pero que sería imprudente hablar de una intervención inmediata y creer que el ejército rumano puede jugar un papel que pueda reemplazar a los rusos en su debilidad momentánea.

En el interés mismo de las Potencias del Cuádruple Acuerdo está el que la intervención rumana se produzca en el momento oportuno.

—Y de Sofía transmiten noticias que están en completa contradicción con las que durante estos últimos días han circulado por la Prensa, respecto a la actitud de Bulgaria.

Afirman las últimas recibidas que los principales jefes de la oposición están de acuerdo en declarar que el deber y el interés de Bulgaria son de alinearse al lado de los aliados.

Malinof, antiguo presidente del Consejo, jefe del partido democrata, resume en estos términos su opinión sobre la situación actual:

«El Gobierno, que tiene compromisos morales con Austria y Alemania, trata de romperlos. Si no ha tomado todavía una decisión es porque ve la retirada de los rusos y porque las proposiciones de los aliados han venido en momento desfavorable y demasiado tarde.»

La oposición piensa lo contrario. Mi partido estima que las circunstancias actuales ofrecen el momento de discutir nuestras pretensiones y nuestras condiciones.

M. Liapchel, antiguo ministro de Hacienda, se muestra partidario de la intervención.»

La exportación de patatas

Según leemos, el 15 del corriente se publicó una real orden prohibiendo la exportación de patatas.

No está demás anunciar con la debida antelación los propósitos del Gobierno. Así los acaparadores y negociantes saben que les queda un margen de quince días, durante los cuales pueden obrar de tal conformidad que no queden en España más que las raíces de las plantas productoras del tubérculo.

Si el Gobierno, en vez de conculcar la Constitución, aboliendo el derecho de reuiones públicas — que otra cosa no significa la manera arbitraria y despótica como procede — se preocupase, en la forma debida, del problema de las subsistencias, sabría perfectamente que la esca-secha de patatas ha sido este año inferior a otras, y que, no obstante, a diario salen de España numerosos trenes con largas hileras de vagones repletos de estas conteniendo cantidades enormes de este producto alimenticio.

Debido a la gran exportación que se hace del expresado artículo, va alzándose éste precio elevadísimo, hasta el punto que pronto habrá de ser considerado por los trabajadores como cosa de lujo, sólo susceptible de ser consumido por las clases adineradas.

Y el Gobierno, condecorador al fin, por el visto de las proporciones que va alcanzando la exportación y dispuesto al parecer a poner término a ella, lo anuncia con la anticipación debida, sin duda para que los acaparadores, los que vienen negociando de una manera escandalosísima con el hambre del pueblo, no sufran el menor contratiempo en su productiva empresa.

Así, sabedores de que el día 15 termina el plazo para poder exportar patatas, se apresurarán a acaparar y a embarcar cuantas hallen a mano, dejándonos con las raíces y las hojas secas.

Y si el pueblo no puede ni comer patatas, que no coma. A los señores que disponen y mandan y gobiernan en España, no habian de faltarles.

Barcelona. J. C.

De Portugal.

Lisboa. — Los democratas han acordado votar para la presidencia de la República a Bernardino Machado.

Los soldados portugueses que se hallaban prisioneros en el suroeste de Africa han sido libertados por el general Botha.

A causa de los rumores que han corrido estos días sobre posibles alteraciones del orden público en Lisboa, se han hecho numerosas detenciones, ingresando en la cárcel los más significados alborotadores.

Al entierro de los tres sargentos asesinados han asistido todos sus compañeros del Ejército y de la Armada residentes en Lisboa y numerosas Comisiones de los Cuerpos.

En la calle del Veinticuatro de Julio los carreteros apedrazaron el almacén municipal.

Acudió la guardia republicana y la marinería; pero los populares apoyaron a los carreteros, derrumbando la puerta y asaltaron el edificio.

Hubo un tiroteo, resultando varias personas heridas.

El edificio está custodiado, ante el temor de que se reproduzcan los sucesos.

Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.

# Los feudos del caciquismo

Entre burgueses y traidores...

**Olvera (Cádiz).**—Nótase en este pueblo, de un tiempo a esta parte, la acción constante y tenaz de los burgueses. Son elementos bien conocidos de la clase patronal que, con sus alimañas y propagandas rastreas, tratan ahora de sembrar el hambre y la miseria en los hogares de los obreros.

El día 26 del pasado mes se presentaron en la plaza de este pueblo, donde se buscan a los obreros para trabajar, los operadores y manijeros, a contratar obreros para las faenas de la recolección, pero lo primero que le hacían saber era que para ir a trabajar a los cortijos era condición indispensable entregar las libretas, o sea el título de socio, y el que no entregaba la libreta al patrón, no podía ir a realizar las labores.

Los obreros, al darse cuenta de lo que los patronos querían hacer, no han salido al trabajo. Las faenas de la recolección, todos los trabajos, están suspendidos por esta causa; los labradores mismos han provocado la crisis, y están trabajando con obreros de otros pueblos.

Los que más trabajan por desorganizar a los obreros socialistas de este pueblo son los burgueses, los afiliados al Centro Católico y unos cuantos traidores y falsantes, que forman la cuadrilla de los llamados sindicalistas, adheridos a Sánchez Rosa, ex socialistas algunos y otros desgraciados que se prestan a todo menos a realizar obra de redención.

Pero no se saldrán con su malvado propósito, porque esta Sociedad está sostenida por hombres templados en el yunque de la lucha, dispuestos a todos los sacrificios por salvarla.

Los socialistas y los societarios de este pueblo se preocupan más de estudiar reformas que cubran las necesidades de esta Sociedad y subsanen algunos defectos de la organización, que de ir al juego maligno, donde se entorpecen los cerebros y se roban, en pocas horas, el jornal que a costa de grandes sacrificios ganan los obreros en sus faenas del campo.

La mayoría de los enemigos de este Centro Obrero son falsantes y esquirole, que han sido compañeros nuestros, entre los que podemos mencionar a los ex compañeros Juan Castro, hermanos Juan y Francisco Carreño, Angulo y Alonso Mejías Fernández, instrumentos de los burgueses; éstos, en compañía del dueño de un café, llamado Cristóbal Parada, y otros, Francisco Rayos, y algunos más, deben ser despreciados de los que de veras desean el bien del proletariado, y en su día habrán de llevar su merecido.—D. A.

**Francisco ARNAL.**

**La recaudación en el semestre**

**Baja importante.**

En Hacienda han facilitado una nota de la recaudación obtenida en el primer semestre de este año y de los pagos efectuados en el mismo.

A pesar de las sutilezas con que está redactada para encubrir el déficit, éste salta a la vista.

Los ingresos totales obtenidos por la Hacienda, durante los primeros seis meses del año en curso, ascienden a 753,21 millones de pesetas; cifra que ofrece un aumento de 94,83 millones sobre igual período del año anterior.

El importe de las obligaciones del Tesoro negociadas en el semestre representan 204 millones, mientras en los seis meses primeros de 1914 sólo se obtuvieron 45. Hubo, pues, por este concepto un aumento de 159 millones.

Deducidos estos recursos especiales del Tesoro, la recaudación ordinaria de las contribuciones, impuestos y demás conceptos propios del presupuesto, en el primer semestre fué de 549,21 millones de pesetas, con baja de 64,17 millones en relación con 1914.

Los conceptos que resultan en mayor descenso son: las Aduanas, con 47 1/2 millones de pesetas; Tabacos, 2,80 millones; Loterías, 3,80 millones; cuotas militares, 4,30 millones; minas, un millón; alcoholes, dos millones; Consumos, 1,40 millones; transportes, 1,40 millones, y Timbre, 1,80 millones.

Los únicos aumentos importantes se lograron en derechos reales 3,50 millones, y en azúcares, medio millón.

Los pagos formalizados en el semestre ascendieron a 604,07 millones de pesetas, con aumento de 44,36 millones sobre el año precedente.

De dicho aumento corresponden 14 millones a Guerra, seis a Gobernación, 10 a Fomento, dos a Hacienda, tres a gastos de contribución y 12 millones a gastos de la acción en Marruecos. Sólo hubo baja de siete millones en los pagos de Marina.

## Francia en Marruecos

**Tánger.**—Hace dos días que circulan aquí rumores acerca de pretendidos sucesos extraordinariamente graves acaecidos en Casablanca.

Aunque sin noticias directas, se supone que tales rumores tienen por base el fusilamiento del conocido caudillo Harbi Bel Elab.

El viernes, 30, fué condenado a muerte por un Consejo de guerra celebrado en aquella ciudad.

Al tener los indígenas noticias de la ejecución se produjo entre ellos un movimiento alarmante; pero se abstuviere de exteriorizar sentimiento alguno.

## EL LOCOUT DE REUS

### Hombres-fieras y hombres-borregos

Aunque la Cámara de Comercio se empeñe—tal vez para rehuir graves y tremendas responsabilidades—en hacer ver que el locaut se ha convertido en huelga, el conflicto por ella provocado sigue siendo tan locaut como el primer día.

Los obreros asociados se han negado a reanudar el trabajo en las condiciones que impone la burguesía del Centro Industrial y Mercantil que inspira, dirige, ampara y... coacciona—digámoslo una vez más—la Cámara de Comercio.

Los obreros no quieren levantar el boicote a la fábrica Tarrats ni volver al trabajo sin que se les abonen los jornales perdidos por culpa de la soberbia patronal. Y como la burguesía ha declarado solemnemente que el locaut continúa para todos aquellos obreros que no se avengan a reanudar sus labores sin levantar el susodicho boicote y sin imponer nuevas condiciones, por mucho que se estierne el Centro Industrial y Mercantil en demostrar lo contrario, todo el que tenga un poco de sentido común convendrá en que el locaut no se ha convertido, ni mucho menos, en huelga.

Salvo dos o tres oficios, que han continuado al trabajo sin condiciones, el resto de las entidades obreras han acordado exigir el abono de los jornales perdidos durante el locaut.

El conflicto, pues, sigue en pie, con la diferencia de haberse reanudado el trabajo en todas las fábricas—excepto en la del Sr. Tarrats—y en todas las casas cuyos operarios no están asociados.

Sin embargo, empieza a descorrerse el velo.

La clase patronal, como hemos venido anunciando, pretende que esto acabe trágicamente. Su patriotismo, metalizado, no retrocede, no ya ante el aterrador cuadro de la miseria obrera, sino ni siquiera ante la inminente ruina del comercio reusense.

El lunes de cada semana la afluencia de forasteros es enorme. En ese día se rea-

lizan una infinidad de operaciones mercantiles que, sin miedo a ser desmentidos, diremos que constituyen toda la vida, próspera y exuberante, de que Reus disfruta.

Pues bien; es tal la ceguera de nuestra burguesía, que no ha visto—no quiere ver—el peligro que corre el mercado reusense de prolongarse este estado de cosas, a pesar de que se nota ya—y no ha habido aún estridencias ni disturbios—el retraimiento de forasteros.

Y he aquí el por qué del título que encabeza estas líneas. Entré los patronos se destacan, bien a las claras, dos clases de individuos: los hombres-fieras que, con tal de destruir la organización obrera, no se detendrán ni aun ante el asesinato de trabajadores; y los hombres-borregos, que, a pesar de ver perfectamente que sus negocios caminan hacia la ruina, no se rebelan contra los miserables que les empujan a realizar actos que han de perjudicarlos, les perjudican ya, en grado sumo.

En fin; los obreros, indudablemente, somos los primeros en tocar las consecuencias de su locura; pero ellos, los causantes del actual conflicto, no saldrán indemnes.

**Francisco ARNAL.**

## La recaudación en el semestre

**Baja importante.**

En Hacienda han facilitado una nota de la recaudación obtenida en el primer semestre de este año y de los pagos efectuados en el mismo.

A pesar de las sutilezas con que está redactada para encubrir el déficit, éste salta a la vista.

Los ingresos totales obtenidos por la Hacienda, durante los primeros seis meses del año en curso, ascienden a 753,21 millones de pesetas; cifra que ofrece un aumento de 94,83 millones sobre igual período del año anterior.

El importe de las obligaciones del Tesoro negociadas en el semestre representan 204 millones, mientras en los seis meses primeros de 1914 sólo se obtuvieron 45. Hubo, pues, por este concepto un aumento de 159 millones.

Deducidos estos recursos especiales del Tesoro, la recaudación ordinaria de las contribuciones, impuestos y demás conceptos propios del presupuesto, en el primer semestre fué de 549,21 millones de pesetas, con baja de 64,17 millones en relación con 1914.

Los conceptos que resultan en mayor descenso son: las Aduanas, con 47 1/2 millones de pesetas; Tabacos, 2,80 millones; Loterías, 3,80 millones; cuotas militares, 4,30 millones; minas, un millón; alcoholes, dos millones; Consumos, 1,40 millones; transportes, 1,40 millones, y Timbre, 1,80 millones.

Los únicos aumentos importantes se lograron en derechos reales 3,50 millones, y en azúcares, medio millón.

Los pagos formalizados en el semestre ascendieron a 604,07 millones de pesetas, con aumento de 44,36 millones sobre el año precedente.

De dicho aumento corresponden 14 millones a Guerra, seis a Gobernación, 10 a Fomento, dos a Hacienda, tres a gastos de contribución y 12 millones a gastos de la acción en Marruecos. Sólo hubo baja de siete millones en los pagos de Marina.

**Francisco ARNAL.**

**Noticias diversas**

**Tembor de tierra.**

En el Instituto Geográfico y Estadístico se recibieron telegramas de los Observatorios de Toledo, Almería, Málaga y otros, dando cuenta de haberse registrado a las dos menos cuarto de ayer un fuerte temblor de tierra, cuyo epicentro debe hallarse a unos 9.000 kilómetros de distancia.

**Carranza recupera Méjico.**

**Washington.**—La recuperación de Méjico por las tropas del general Carranza está confirmada oficialmente.

**Festejando un aniversario.**

**Huelva.**—Han empezado las fiestas con motivo del aniversario del descubrimiento de América.

El Gobierno ha enviado el «Reina Regente», el «Ponce de León» y un torpedero.

**Fábrica incendiada.**

**Badajoz.**—En Ribera del Fresno estalló un horrible incendio en una fábrica de electricidad.

No hubo desgracias personales.

**Explosión de gas.**

**Algeciras.**—En una farmacia de la calle Real, de Gibraltar, hubo una explosión de gas, resultando ocho heridos, entre ellos un oficial de la Armada, que perdió un ojo.

El suceso ha producido gran impresión en Gibraltar.

**Fiesta en una cárcel.**

**Fuenteovejuna.**—El periodista republicano D. Ramón Rubio, que se halla preso a consecuencia de una campaña de Prensa contra la soberbia Compañía minera de Peñarroya, hizo un obsequio de pastas y cigarros a los demás reclusos, celebrándose con este motivo una agradable fiesta, a la que asistieron varias personalidades, pronunciándose discursos y prometiéndose atender a muchas reclamaciones hechas por los presos.—F. T.

# LOS PANADEROS

Un conflicto que provocan los patronos.

La Sociedad de Obreros Panaderos candeleístas nos dirige la siguiente carta:

«Como pudiera ocurrir que en un sector relativamente considerable de la industria panadera madrileña la propia dignidad y aun el instinto de conservación nos obligaran a plantear una reclamación, suplicamos a usted se digné insertar en su diario las siguientes brevísimas líneas:

El personal empleado por la Compañía Madrileña de Panificación—más conocida por «La Panificadora de Romanones»—por impulso espontáneo, se ha acercado a nosotros pidiendo ingreso en nuestra Sociedad.

Cumpliendo un deber elemental hemos admitido—y aun acogido con gusto—a los compañeros peticionarios.

La Empresa o Compañía de «La Panificadora de Romanones» ha respondido despidiendo a los que se asociaron.

Nosotros estamos dispuestos a hacer que se respete el derecho de nuestros hermanos a asociarse; pero nos interesa hacer constar dos cosas, a saber:

Que no somos responsables de lo que pueda ocurrir cuando volvamos por la libertad que tienen unos hermanos nuestros para utilizar un derecho que la Constitución les reconoce.

Que «La Panificadora de Romanones» puede, sin tropiezo legal alguno, cometer un delito de coacción, cual es el de prohibir a sus obreros el estar asociados con sus compañeros de trabajo.

Sometemos el hecho a la consideración del público, y damos a usted las gracias por la inserción de estas líneas.—Por la Sociedad de Panaderos Candeleístas, ANGEL QUEVEDO, secretario; CONRADO GARCÍA, presidente.»

# VIDA OBRERA

**Vacante de médico.**

**La Arboleda.**—La Sociedad de socorros mutuos «La Unión Obrera», de La Arboleda, anuncia la provisión de la vacante de médico de la misma, la cual se proveerá por concurso entre los que aspiren a ocuparla.

La Sociedad se compone en la actualidad de 87 socios casados y 25 socios solteros, teniendo como retribución mensual 1,25 pesetas por cada socio casado y 0,75 pesetas por cada socio soltero.

Las solicitudes se admiten hasta el día 20 de agosto, y los aspirantes pueden dirigirlas al presidente de la Sociedad, a las señas siguientes: Cecilio Barrios, Cooperativa Socialista, San Salvador del Valle, La Arboleda.

# Las Federaciones.

**La de obreros en piel.—A las Secciones.**—Comaradas: Cumpliendo el acuerdo del próximo pasado Congreso extraordinario, la fusión, tan necesaria, de las Federaciones de Curtidores y Zapateros, y de la cual esperamos buenos resultados, se ha llevado a efecto.

A partir de esta fecha, sólo un pensamiento ha de animar nuestro ánimo: trabajar con todas nuestras fuerzas para engrandecer la naciente Federación.

No dudamos que han de ayudarnos todos los compañeros de esta industria, y por esto, aun juzgando difícil nuestra labor, confiamos en que cumpliremos el encargo que el mencionado Congreso nos confiara.

Consideramos como cuestión apremiante la propaganda, pues que los oficios de la Piel están atrasadísimo en materia de organización, y para que nos resulte provechosa, nos pondremos de acuerdo, antes de efectuarla, con todas las entidades de la región donde haya de hacerse. Para que la labor sea más útil y de mayores enseñanzas, hay que aficionarse a la estadística, y por nuestra parte, de vez en vez, remitiremos cuestionarios que os serviréis llenar, a fin de conocer el precio del trabajo en toda España, las crisis que puedan sucederse del mismo, como también, cuando exista abundancia, las variaciones que la industria sufra, duración de jornada, trabajo de mujeres, niños, etc., etc.

De las huelgas, nada tenemos que decir: como prevenien nuestros estatutos, en cada caso que se presente señalaremos nuestro criterio, si somos requeridos o si al Comité conviene.

Y, por último, queremos consignar que es aspiración nuestra y que procuraremos darle cima, el crear un periódico que defienda nuestros intereses ante la clase capitalista. Lo conseguiremos. El deseo y la voluntad nos acompañan, y éstos son los dos factores principales para triunfar; pero las Secciones federadas lo son todo; si nos ayudan, como esperamos, el beneficio lo tocarán en breve, pues que la Federación son ellas mismas.

El nuevo Comité ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente, Lucio M. Gil, zapatero; vicepresidente, Juan Gil Navascués, articulo de piel; secretario primero, Vicente Autillo, curtidor; secretario segundo, Francisco S. Llanes, zapatero; tesorero, Francisco López, articulo de piel; contador, Zoilo Esteban, curtidor; vocales: Justo Gancedo, idem; Feliciano Sanz, zapatero; Eduardo Vega, idem.

Ahora, que cumplamos todos con el deber impuesto.

Por el Comité: VICENTE AUTILLO, secretario; LUCIO M. GIL, presidente.

# La de Canteros y Marmolistas.

**Sesión del 28 de julio.**—Se reciben cuotas de Redondela y Formelos de Montes, primero y segundo trimestres.

La Sección de Reus comunica que sostiene un locaut, y cree que está incluida en lo que determinan nuestros estatutos; este Comité acordó pedirles más detalles para decidir en justicia.

La de Sevilla comunica que en junta general se acordó hacer una serie de reclamaciones a los patronos, y lo pone en conocimiento del Comité; éste les comunicará lo que es pertinente en estos casos para que salgan triunfantes en sus reclamaciones.

Se dió cuenta de la gestión de la Comisión nombrada para la cuestión del penal de Santaña, que notificó la Sección de Bilbao.

Dicha Comisión y nuestro compañero Pablo Iglesias, éste en nombre del Comité y de los penados y canteros libres, han conseguido que el ministro de Gracia y Justicia dé órdenes de pago de lo adeudado a los trabajadores, que importaban unas diez mil pesetas, y reconocer que por su mala administración aquellos señores son los culpables de que se paralice las obras, que se seguirán lo antes posible por contrata.

Se dió cuenta de que el Comité de la Unión General de Trabajadores autoriza al compañero Maeso, aprovechando su estancia en Vigo, para que acompañe al delegado de este Comité, compañero Sastré, en algunos pueblos que tiene que recorrer con motivo de nuestra propaganda.

Se pone en conocimiento de las Secciones que el *Cantero Español* ha sido depositado en Correos.

# La protesta contra el Gobierno

**Adhesiones de provincias.**

**La Arboleda.**—En reunión celebrada por el Consejo de las Sociedades Obreras, de esta localidad, el día 27 de julio, se acordó protestar contra la conducta del Gobierno, prohibiendo la conferencia que el compañero Pablo Iglesias iba a dar en la Casa del Pueblo de Madrid.

Este Consejo, en nombre de las Sociedades que integran esta Casa del Pueblo, protesta energicamente contra la conducta del Gobierno del Sr. Dato, que con tales procedimientos atropella el artículo 13 de la Constitución del Estado.

Por el Consejo: MATÍAS VEGA, vicesecretario.

# La Casa del Pueblo de Madrid.

**Sociedad de Obreros Encuademadores.**—Esta Sociedad celebrará junta general (continuación de la anterior) el día 3, a las nueve de la noche, en la calle de Tintoreros, número 3, principal, Escuelas laicas, para que den cuenta de su gestión los delegados y nombren dos vocales y secretario para la Federación Tipográfica. Terminados estos asuntos, continuará la junta en sesión extraordinaria para reformar el artículo 6.º del reglamento general.

**Reuniones para mañana.**—En el salón grande: a las cinco de la tarde, Sociedad de Obreros en Pan francés; a las ocho de la noche, Sociedad de Vidrieros y Fontaneros.

En el salón pequeño: a las nueve de la noche, Sociedad de Socorros mutuos de los Obreros de la imprenta.

# Labor de nuestro diputado.

Contestando a una reclamación que nuestro querido amigo el diputado socialista Pablo Iglesias hizo días pasados al ministro de Fomento sobre los accidentes en las minas, éste le ha enviado una carta, en la que dice lo que sigue:

«Tengo el gusto de manifestar a usted que he dictado una real orden, de cuya severa observancia, especialmente en lo que a ventilación de las labores mineras afecta, espero se consiga reducir el número de accidentes que vienen ocurriendo en las minas de Asturias.»

Ignoramos los términos en que está redactada la real orden a que se refiere el ministro de Fomento y de cuya severa observancia espera la reducción de accidentes en las minas.

Pero esto no obsta para que desconfiemos de esa severidad en el cumplimiento de sus preceptos, ya que, desgraciadamente, por no cumplir los vigentes y tener complacencias con las Empresas, ocurren tantas catástrofes mineras.

De nada servirá esta nueva real orden, si con ella no se rectifica el sistema hasta ahora seguido.

# Triunfos obreros

**Los ferroviarios de Langreo.**

En la Unión Ferroviaria se ha recibido hoy el siguiente telegrama de Gijón:

«El asunto con la Compañía de Langreo ha sido solucionado satisfactoriamente.

Los compañeros del Sindicato están satisfechos.

Por el correo envío detalles.—Martínez.»

\*\*\*

Celebramos este resultado del conflicto planteado en Langreo, que significa un importante triunfo para aquellos compañeros, a quienes felicitamos efusivamente.

# LA POLITICA

Esta mañana conferenció con el jefe del Gobierno el ministro de la Gobernación.

Estuvieron reunidos durante una hora, y trataron, entre otras cuestiones, del incidente habido en Santiago entre el capitán general y el alcalde.

También habló el presidente, por teléfono, con el ministro de Marina y con el de Estado.

—El Consejo de mañana se ocupará preferentemente del nuevo reglamento para la aplicación de la ley Hipotecaria, que ya viene examinando hace varios meses.

—El jefe del Gobierno ha recibido numerosos telegramas de la región gallega, interesándose por la pronta construcción del ferrocarril de Gijón al Ferrol.

En el mismo sentido ha recibido un cablegrama del Centro-Español de la Habana.

De dicho proyecto se ocupará el Gobierno en uno de los próximos Consejos de ministros que celebre.

—El ministro de la Gobernación ha sido visitado por los Sres. Villanueva y Sanz Escartín y generales Cavalcanti y Fernández Silvestre.

Con éste celebrará Sánchez Guerra una larga entrevista uno de estos días.

—El Comité de la Federación Gremial Española ha visitado al presidente del Consejo para interesarle la favorable solución de peticiones formuladas a varios Ministerios.

—La *Gaceta* publica hoy una real orden de Hacienda, dirigida a las Cámaras de Comercio e Industria, dándoles cuenta de la determinación del Banco de España de efectuar operaciones de crédito, redescantar letras, etc., que favorezcan la exportación de productos y manufacturas.

El ministro se propone hacer una extensión tirada de dicho documento para divulgar su espíritu y su letra, con el fin de que todos los organismos que producen y que fabrican tengan conocimiento de las ventajas que pueden obtener del crédito, en la forma fijada por el Banco de España.

Suponemos que en ese documento no se callarán los beneficios que obtiene el Banco. Porque esto es lo que se trata de demostrar.

—El alcalde de Madrid visitó ayer tarde al ministro de la Gobernación para darle cuenta del conflicto, planteado entre los vendedores ambulantes y los que tienen puestos fijos, por estimar estos últimos que aquellos les perjudican en sus intereses.

Esto dió origen ayer mañana a un principio de motín, que pudo ser dominado, antes que adquiriese graves caracteres, por la fuerza pública.

El ministro y el alcalde trataron de los medios conducentes a evitar que la repetición de sucesos como el ocurrido ayer puedan producir consecuencias desagradables.

El alcalde se despidió del ministro, pues ayer mismo comenzó su veraneo.

—También ha salido de Madrid el gobernador civil.

—A iniciativa de la Cámara de Puerto Rico, será creado allí un Instituto para estudiar en español el bachillerato. Se trata de preparar en él jóvenes que luego vengan a España a revalidar sus estudios. Ya han pedido programas y plan de estudios.

# SUCESOS

**Muerte repentina.**—Cenando anoche el obrero panadero Manuel Ron, de treinta y ocho años, en la taberna de la calle del Cardenal Cisneros, núm. 51, se sintió repentinamente enfermo y cayó de espaldas, causando una herida en la cabeza. Los que acudieron en su socorro vieron que había fallecido.

**Partera detenida.**—Un médico de la Casa de Socorro del distrito fué llamado para asistir en la calle de Moratín, 24, frutería, a una joven de veinticinco años llamada Carmen Alonso.

Reconocida por el facultativo, éste apreció que se trataba de un aborto provocado de tres meses, por punción de las membranas.

En vista de la gravedad de su estado, el médico ordenó su inmediato ingreso en la Maternidad (Inclusa), para operarla, porque estimó que de no proceder a realizar una necesaria operación quirúrgica peligraba seriamente la vida de la enferma.

Carmen, estrechada por las preguntas del médico y del juez, manifestó que hace unos quince días antes, una mujer, cuyo nombre había jurado no revelar, la introdujo una sonda con un revolver.

En vista de esto, la policía practicó las averiguaciones necesarias, y ayer por la mañana fué por fin detenida la partera acusada del infame delito de abortadora profesional.

La partera ingresó en la cárcel.

# Reclamaciones y huelgas.

**Nota.**—Por haber llegado a nuestras manos tarde, tenemos que aplazar para mañana importantes noticias de huelgas en Puertollano, Gijón, Alcoy, etc. De este último punto, adelantamos que ha sido solucionado el conflicto que existía entre obreros y patronos panaderos.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

**Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.**

Platos del día (miércoles).

A las doce.—Coecido con sopa. . . . . 0,50 ptas.  
A las seis.—Ternera con patatas. . . . . 0,50 —

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS

Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO

30 profesores de Medicina.  
3 ídem de Cirugía.  
3 ídem de Tocología y Maternidad.  
12 ídem de Partos.  
12 profesoras en Partos.  
6 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.  
Sur.—Cava Baja, 1, principal.  
Central.—Luna, 10, principal.  
Atocha.—Atocha, 94.  
Este.—Alcántara, 16, hotel.  
Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel.  
Puente de Vallecas.—Gerona, 5.

FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche).  
Grál. Martínez Campos, 1, teléfono 5.245.  
Ancha de San Bernardo, 15.  
Calle del Pacífico, 7.  
Hermosilla, 3 tel. 4.841.  
O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . { Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas; etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente.  
Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparzates, gatas y batería de cocina. . . . .

San Francisco, 9.—Uzurruíta, 38.  
Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

## - M. ROCA -

FOTÓGRAFO  
Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUÁN, 20, Madrid.

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnacó, Varela, Gascó, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

## - Tarjetas postales. -

Colección de retratos de socialistas conocidos.  
Pablo Iglesias.  
Jaime Vera.  
A. García Quejido.  
José Mena Liempart.  
Matías G. Latorre.  
Francisco Diego.  
Augusto Bebel.  
Julio Guesde.  
Enrique Ferri.  
Emilio Vandervelde.  
Victor Adler.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.  
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

## GRAN CASA DE HUÉSPEDES DE

FÉLIX DE LA RIVA  
Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado.  
Precios módicos.  
Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

Folleton de EL SOCIALISTA (38)

## JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

da de odio. Al contrario, yo me creo más piadoso que nunca cuando me siento arrastrado a despertar corazones a gritos y a golpes. Vosotros ya sabéis lo que dice nuestro insigne Quevedo, cuyas invectivas contra la administración de justicia debéis copiar todos los días en el periódico para ver si se escandaliza de una vez el pueblo y se subleva contra ella: vosotros ya sabéis que el gran Quevedo ha dicho que por una sierpe de piedra sale un chorro de agua pura.

Poned, pues, todo vuestro ardor y decid con intensidad. No habéis nada con atenuaciones, porque entonces se pierde la virtud de la verdad, que es la fuente de toda emoción. No escribáis una sola línea innoble y egoísta. Más vale ser ladrón de hambrientos—no digo de ricos, naturalmente, porque eso no sería gran pecado—; más vale llegar a cualquier cosa que escribir mentiras y adulaciones. Preferible es el crimen material al crimen de falsear nuestro corazón, porque el que escribe sugestionaria y causa horribles daños, si no habla con sinceridad y amor. Defender siempre la justicia: esta es la gran palabra, la palabra mágica que puede ahorrar todos los dolores, el dolor universal. Estad convencidos: si no tenéis en todo vuestro organismo espiritual el fuerte sentimiento de este ideal gigante, ni podréis ser artistas ni podréis conmo-



De venta en las Cooperativas Socialistas.

### Comprad ACCION SOCIALISTA

Su precio 15 céntimos.

### BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.  
*Meliá.*—Ganarás el pan... (cuento).  
— Aventuras de un niño déspota (ídem).  
— Juan Soldado (ídem).  
— El pobre Pepín (ídem).  
— Los emigrantes (ídem).  
— El hijo del minero (ídem).  
— El ciego (ídem).  
— Fia en Dios... (ídem).  
— Caridad (ídem).  
*Meliá.*—El repatriado (ídem).  
— Pequeñas verdades.

*Marx.*—La indiferencia en materia política.  
*Demblon.*—El Primero de Mayo a través de los tiempos.  
*Gorki.*—Compañero!  
*Carretero.*—Catecismo socialista

### A 10 céntimos.

*Lafargue.*—El ideal socialista.

Leyes de reunión y de asociación.  
*Kautsky.*—La teoría y la acción en Marx.  
*Torralva Beci.*—La civilización y la guerra.  
*Meliá.*—Los rechazados (dos monólogos, en verso).  
*Meliá.*—La guerra y la patria.  
— Moral católica y moral socialista.

### A 15 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914.  
Almanaque Socialista de 1915.  
*Guesde.*—El Colectivismo.  
*Houanel.*—Filosofía socialista.  
*Domenech.*—Educación socialista en España.  
*Lluria.*—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.

— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.  
*Iglesias.*—Las Sociedades de resistencia.  
*R. Jaén.*—Roberto Owen.  
*L. Alas.*—Proudhon.  
*Buylla.*—Saint-Simon.  
*Besteiro.*—Luis Blanc.  
*Ríos.*—Los orígenes del Socialismo moderno.  
*Doctor Queraltó.*—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.  
*E. de Amicis.*—Cuentos.  
*Varios.*—La propiedad.  
*J. Recaséns.*—Socialismo.  
*J. López y López.*—Los toreros, honra de España.

### A 20 céntimos.

*Lafargue.*—El materialismo económico.  
*Th. Dan.*—La revolución rusa.  
*Alamira.*—Lecturas para obreros.  
*Meliá.*—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.  
*Guesde.*—Colectivismo y revolución.

### A 25 céntimos.

*Deville.*—Estudio acerca del Socialismo científico.  
*Iglesias.*—Mitin de controversia en Santander.  
*Traclet.*—Democracia socialista y Anarquismo.  
*Lluria.*—La Cooperación.  
*F. Carretero.*—Celebración de actos civiles

### A 30 céntimos.

*Lafargue.*—El Socialismo y los intelectuales.  
Ley electoral.  
*F. Bernis.*—Carlos Marx.

### A 45 céntimos.

*P. Lassalle.*—Programa obrero.

### A 50 céntimos.

*Aquino.*—Breves estudios biográficos.  
*Fidel.*—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).  
*E. de Francisco.*—Manual de prácticas socialistas.  
*Lluria.*—El medio social y la perfectibilidad de la salud.  
*Meliá.*—Colección de los 10 cuentos encuadrados.  
*F. Carretero.*—Crítica del nacionalismo vasco.  
La Internacional (himno, letra y música).  
La Marsellesa de la paz (ídem).  
La Commune (ídem).  
Canto del Primero de Mayo (ídem).  
*J. Armengol y Sebastián.*—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).  
*E. Torralva Beci.*—Hogar (comedia en un acto).  
*J. Domenech.*—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).  
*Dr. José Antich.*—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

### A 75 céntimos.

*F. Domenech.*—¡Nuevo Mundo! (trágico-media).

### A una peseta.

*Verdes Montenegro.*—De mi campo.  
*César R. González.*—Luminaria.  
*Kautsky.*—Parlamentarismo y Socialismo.  
*Marx.*—Miseria de la Filosofía.  
*Domenech.*—Lo humano (novela).  
Sueños pasados y futuros (novelas cortas).  
*Meliá.*—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).  
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).  
— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).  
— Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).  
— El día de mañana (comedia en un acto).  
*A Silva Laguna y G. Fares.*—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).  
*A. Martín.*—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).  
*F. Gordón Ordás.*—Amor familiar (novela).

### A 1,50 pesetas.

*Mora.*—Historia del Socialismo español.  
*Marx.*—Revolución y contrarrevolución.  
*Meliá.*—Alma rebelde.  
*E. Torralva Beci.*—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto).

### A 2 pesetas.

*Meliá.*—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).  
*Francisco Ferrer.*—La Escuela Moderna.

### A 5 pesetas.

*L. Simarro.*—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).

### GRABADOS

A 80 céntimos.  
Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, a 30 céntimos.

### A 25 céntimos.

Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leompant, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler.

### Advertencias.

1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos (en cartón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.  
2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.  
3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

ver, ni podréis educar, ni podréis sentir buenos. Toda la magia de las palabras prodigiosamente enlazada en el más sugestivo, musical y fantástico ritmo literario, no conmovió, no hará llorar por dentro. Y como la humanidad, en conjunto, tiene un enorme corazón de piedra, juzgad el sentimiento que es preciso tener para ablandarla. No le ablanda más que el himno de los himnos, la poesía de las poesías. Este himno, esta música profunda, *Justicia*...  
Los obreros formaban un coro un poco alejado. Ramiro y los muchachos soñadores no interrumpían con ninguna idea, por no deshacer el gesto de predicador que le había salido a Jesús sin querer.  
—Esa es la literatura que debéis seguir. No escribáis versos que no defiendan al humilde abandonado, que no levanten el concepto del honor, que no hablen de un amor verdadero, que no alicen la patria, que no eduquen.  
No escribáis prosa que no defienda el bien común. Atacad con toda la ira y todo el amor de vuestra juventud heroica este bárbaro orden de cosas tan injusto y sangriento.  
Id siempre contra la rutina, empujados de espaldas, porque la rutina es un mal que impide muchos bienes. Tened el valor de rectificarnos con sinceridad y decid muy alto y muy noblemente: «Nos hemos equivocado esta vez, y proclamamos que la verdad no era la nuestra.»  
En punto a tolerancia religiosa, sed amables y persuasivos, porque ése es el misterio más difícil de aclarar, y necio es hasta lo profundo de sí el que se cree poseedor de la verdad definitiva. Os recomiendo siempre la frase de Sang cuando se dirige a su mujer, en el drama de

Bjoerson, que ya conocéis acaso: «Mujer de mi corazón, desde que hace que sé que no piensas igual que yo, desde entonces, te quiero más...»

Hubo un poco de silencio, y corrió por dentro de los pobres, de corazón en corazón, la exclamación silenciosa que corría por la fábrica cuando él vigilaba los peligros, o cuando salía triunfante y glorioso de debajo de las máquinas en prueba.

Deshizo después, apercibiéndose de repente, su gesto de iluminado, y terminó con un poco de rubor:

—Dispensad, me he dejado llevar de mi natural y de mi entusiasmo. Ya podéis tú, Ramiro, haberte reído un poco de mí, o haber salido vosotros con cualquier cuchufleta, porque yo, señores, pierdo un poco los estribos. Perdonad los consejos, pues viene muy a cuento ahora aquello de Voltaire:—El Brahman dijo: «Enseño yo a los otros, y no sé nada yo mismo...»

### XXIII

Hizo el periódico todos los días que veía la luz pública una labor política y de educación. En Madrid mismo era leído por la gente culta, preocupada de la vida nacional. Chocó al principio que de una villa oscura del Norte, casi desconocida geográficamente, saliera un periódico también orientado y tan bien escrito.

¿Quién era el director? ¿Dónde había estado escondido aquel corazón que sentía la política con tanta intensidad, con tanta emoción y con tanto arte? ¿A qué aspiraba si no se movía de allí, a aquella distancia de la capital de la nación, teniendo tan gran talento, tan enorme voluntad y tan ardorosa esperanza? ¡Oh,

esto de la fe profunda en el cambio de las cosas, y en la revolución nacional, tenía en los artículos del periodiquito aldeano una emoción que removía, efectivamente, los corazones medio desahucados de los españoles!

Era cosa rara. Ningún gran periódico de Madrid, ni de las otras capitales grandes, decían, ni conmovían, ni esperanzaban como el pequeño periódico del Norte. Ningún diario hablaba de las cosas profundas de la vida social y de la vida trabajadora española como hablaba él. Eran unos artículos que hacían llorar, o que hacían indignarse, o que despertaban el corazón a nuevos sentimientos. Manejaba la estadística como nadie la había manejado; es decir, como nadie la había manejado de un modo ni de otro, porque esa era una labor desconocida casi. El estampaba las cifras, comparando el estado social, o político, o psicológico de otro país con relación al nuestro, y después tenía sus comentarios una intensidad de dolor o de ataque que hacía saltar el corazón de las piedras o de las bestias.

Resultaba un periódico de toda pureza, libre de compromisos y de insinuidades, que sentía profundamente la noción del deber y del honor. Estaba allí entre las montañas, en el aire puro, libre de engaños, para poder sentir con esperanzas y llegar bien con ellas al corazón de la multitud.

Se conocía que aquel periodiquito de villa no sabía nada de lo que pasaba entre bastidores, puesto que trataba todas las cuestiones de la política, y de los monopolios, y de los ferrocarriles, y de las contribuciones, y de los presupuestos, y de las escuelas, como si a los políticos les

interesara el común y tuvieran buen corazón. ¡Sólo estando puros de compromisos, de caciquismo, de recomendaciones para corromper leyes, se podía escribir así de alto, de fuerte y de dolorido!

Las grandes injusticias del encarecimiento del pan, del abandono de los barrios pobres, del monopolio del azúcar, de la carestía de los transportes, de la tolerancia con el atraso de los ferrocarriles, de la escasez y salvajismo de las escuelas, de la intolerancia religiosa, eran tratadas con una fiera, con unos razonamientos y con una sentimentalidad que revolvia el fondo de todas las almas. ¿Cómo era aquello? ¿Qué insistencia era aquella tan desconocida en las cualidades de la raza? ¿Cómo aquel periodiquito no dejaba un día de tratar los mismos asuntos y tenía a virtud de interesar cada vez más en ellos? ¿Qué evangélico y misterioso secreto eran aquellos que tenía el periodiquito, capaz de atacar tan fieramente y de no producir repugnancia, ni odio, ni desprecio hacia él?

En el Congreso le leían muchos diputados en los correos de los pasillos o del buffet. Había pocos números, porque el periódico hacía la tirada limitada que permitía la pequeña imprenta de la localidad. Pero corrían de mano en mano, y ya estremeaban un poco hasta a los diputados más insensibles, más ineducados y más inactuales. Ni los periódicos grandes de Madrid y provincias le respondieron una sola vez de manera despectiva, desoída o violenta; a pesar de que él se dirigía a ellos, poderosos directores de la nación, con apóstrofes terribles y cargos de un peso planetario. Ellos tenían la culpa también y no se enmendaban de nada,